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Проведен анализ изменений, внесенных в Водный кодекс Российской Федерации Федеральным законом № 282-ФЗ. Изменения имеют целью преодоление кризиса водоохранных зон и допускают в их пределах хозяйственную деятельность, а также функционирование садоводческих, огороднических и дачных объединений при наличии очистных сооружений. С целью предотвращения негативного воздействия на водные объекты Федеральным законом запрещается размещение новых населенных пунктов и сооружение объектов капитального строительства без проведения специальных защитных мероприятий. В зонах затопления и подтопления воспроизводится режим водоохранных зон. Обсуждаются ситуации, которые могут возникнуть при реализации упомянутых изменений и дополнений при легализации садоводческих, огороднических и дачных объединений в водоохранных зонах. Это связано с необходимостью канализования строений и подачи сточных вод на системы централизованной или локальной очистки, а также с нереальностью строительства накопителей неочищенных сточных вод из водонепроницаемых материалов. Изменениями Водного кодекса РФ не определено понятие подтопления территорий, что делает неопределенной эту норму закона. Расширительное толкование термина сточных вод с включением в их состав инфильтрационных вод приведет к непредсказуемым последствиям, поскольку более половины действующих отечественных водозаборов хозяйственно-питьевого назначения относятся к инфильтрационным, на большей их части отсутствуют какие-либо очистные сооружения. 

Ключевые слова: Водный кодекс РФ, водоохранная зона, очистные сооружения, зона затопления, зона подтопления.
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The analysis of the amendments to the Water Code of the Russian Federation made with FZ-282 Federal Law is presented. The amendments were adopted with the purpose of overcoming the crisis of the water protection zones; the amendments allow economic activity as well as the existence of horticultural, gardening and holiday villages on the territories of the water protection zones provided treatment facilities are available. To prevent from the negative impact on the water bodies the Federal Law prohibits building new settlements and capital projects without special protection measures. In flooded and impounded zones the regime of water protection zones is reproduced. The situations are discussed that can arise in the process of implementing the mentioned amendments in case of horticultural, gardening and holiday villages on the territories of the water protection zones obtaining legal status. It is related to connecting buildings to the sewers and conveying wastewater to the public or local treatment facilities as well as to the impossibility of constructing raw wastewater storage tanks made of water-proof materials. The amendments to the RF Water Code do not specify the concept of territory impounding which makes this statutory provision uncertain. Broad interpretation of the term «wastewater» including infiltration water can result in unpredictable effects since more than half of the existing domestic water intakes used for potable water supply are referred to infiltration ones; most of them lack any treatment facilities.

Key words: RF Water Code, water protection zone, treatment facilities, flooded area, impounded zone.
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Приведены данные об обеспеченности жилищного фонда субъектов Российской Федерации централизованным водоснабжением и доле утечек и неучтенных расходов в общем объеме воды, поданной в водопроводную сеть (2000–2011 годы). Отмечены регионы с наиболее низким уровнем обеспеченности централизованным водоснабжением и наиболее высокой долей утечек, например, Южный и Северо-Кавказский федеральные округа (около 35%). Показано, что рост изношенности водопроводной сети (50–70%) приводит к увеличению доли утечек воды. Выявлено, что объем использования подземных вод снизился во всех федеральных округах и составляет в среднем по России около 45% общего объема воды, а доля подземных вод в балансе хозяйственно-питьевого водоснабжения остается примерно на том же уровне. Приведены данные по динамике изменения пропуска воды через очистные сооружения предварительной обработки. Указаны причины значительного снижения удельного водопотребления на хозяйственно-питьевые нужды по федеральным округам и регионам России за 11 лет XXI века. Отмечено улучшение состояния источников хозяйственно-питьевого водопользования в большинстве федеральных округов. Представлены сведения о количестве участков загрязнения подземных вод. Приведены основополагающие нормативно-правовые акты Российской Федерации в области водопроводно-канализационного хозяйства, принятые в последнее время. Предложены первоочередные меры для обеспечения населения России качественной питьевой водой: развитие стандартизации в сфере рационального водопользования, обеспечение баланса между доступностью качественных коммунальных услуг для потребителей и достаточностью финансирования.

Ключевые слова: централизованное водоснабжение, подземные воды, изношенность водопроводной сети, утечки воды, удельное водопотребление.
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The data on the provision of the public water services to the housing facilities of the constituent territories of the Russian Federation, on the share of leakages and unaccounted-for-losses in the total water amount supplied to the distribution networks (2001–2011) is presented. Regions with low access of the population to the public water supply and high levels of leakages are identified, e. g. the South and North Caucasian federal districts (around 35%). It is shown that depreciation of the water distribution network (50–70%) results in the increase of water leakages. It was found that underground water use decreased in all the Russian federal districts and now amounts in average to 45% of the total water supply; whereas the share of underground water in the domestic water supply balance stands approximately at the same level. The data on the dynamics of the water pass through pretreatment facilities is presented. The reasons of the significant reduction of specific domestic water consumption throughout the federal districts and regions of Russia for 11 years of the XXI century are stated. The improvement of the domestic water supply sources in most federal regions is noted. The information on the number of polluted underground water areas is presented. The fundamental RF laws and regulations in the field of water and wastewater management passed lately are cited. High priority measures to supply good quality drinking water to the Russian population are suggested, i. e.: developing standardization in the field of water conservation; ensuring the balance between affordability of high quality public services for customers and adequate financing.

Key words: public water supply, underground water, deterioration of water distribution network, water leakages, specific water consumption.
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Приведены результаты исследований по выбору и оценке имитаторов запаха для использования в лабораторной практике ОАО «Мосводоканал» по определению запаха воды органолептическим методом. В качестве «воды без запаха» была выбрана деминерализованная вода, не обработанная активированным углем. Имитаторы запаха отбирались по результатам обзора литературных данных и на основе рекомендаций ГОСТ Р ИСО 5496-2005. Использованы следующие вещества: гипохлорит натрия (хлорный запах), рыбий жир (рыбный запах), бензин АИ-95 (запах нефтепродуктов), сульфид натрия  (сероводородный запах), 2-этилфенхол (землистый запах), скатол (навозный запах). Для выбранных имитаторов экспериментальным путем подобраны концентрации исходных растворов, соответствующие интенсивности запаха 2–3 балла при температуре 20 и 60 (С. Получены удовлетворительные результаты используемого в зарубежной аналитической практике метода разбавления. Определена кратность разбавления и пороговая интенсивность выбранных имитаторов. Использование имитаторов для органолептического анализа позволяет получать сопоставимые результаты и с более высокой точностью определять характер запаха в реальных пробах воды. Метод разбавления позволяет определять устойчивость запаха, а также замаскированные и трансформируемые запахи питьевой воды. Подтверждена возможность использования  имитаторов запаха в прямом методе и методе разбавления при обучении персонала, а также при проверке органолептических способностей индивидуальных испытателей. Органолептический анализ является актуальным, распространенным и доступным методом определения запаха. Развитие этого направления – важный аспект  деятельности лаборатории, направленной на повышение достоверности получаемых результатов исследований.

Ключевые слова: запах воды, органолептический анализ, имитатор запаха, метод разбавления, трансформация запаха.
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The results of investigating the selection and evaluation of odor simulators to be used in «Mosvodokanasl» OJSC laboratory practice of water odor determining by organoleptic method are presented. Demineralized water that did not pass activated carbon treatment was chosen as «odorless water». Odor simulators were selected from the results of literature review and on the basis of GOST R ISO 5496-2005 recommendations. The following substances were used: sodium hypochlorite (chlorine flavor), fish oil (fishy odor), AI gasoline (oil product odor), sodium sulfide (hydrosulfuric odor), 2-ehtyl fenehyl alcohol (earthy smell), scatol (manure odor). For the chosen simulators the concentrations of the stock solutions corresponding to 2–3 points odor strength at 20 and 60 (С were experimentally selected. Satisfactory results of the dilution method used in the international analytical practice were received. Dilution ratio and threshold strength of the chosen simulators were determined. The use of simulators for organoleptic analysis provides for getting comparable results and defining odor tonality in actual water samples to a high precision. Dilution method allows determining odor stability as well as masked and transformable odors of drinking water. Possible use of odor simulators both in direct and dilution methods during personnel training as well as in the process of testing organoleptic capabilities of individual researchers was proved. Organoleptic analysis is a topical, widely-spread and available method of odor determination. Further development of this trend is an important aspect of laboratory activities related to improving the validity of the test results.

Key words: water odor, organoleptic analysis, odor simulator, dilution method, odor transformation.
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Приведены результаты исследований по доочистке биологически очищенных хозяйственно-бытовых сточных вод после вторичного отстойника от фосфат-ионов и взвешенных веществ, которые способствуют эвтрофикации водных объектов. Экспериментальные исследования процесса доочистки с использованием технологии ультрафильтрации в сочетании с коагуляцией проведены в лаборатории Нижегородского государственного архитектурно-строительного университета. В качестве коагулянта применен гидроксохлорид алюминия дозой 20 мг/л в пересчете на Al2O3. Для тангенциальной ультрафильтрации в циклическом режиме использовали половолоконный модуль производства российской компании «Фазеркрафт» с мембранами из поливинилиденфторида. Мембранный модуль представляет собой аппарат с цилиндрическим кожухом, внутри которого помещен пучок полых волокон, имеющих пористую стенку. Изучено влияние трансмембранного давления на процесс фильтрации. Установлено, что удельный поток фильтрата возрастает с повышением трансмембранного давления в интервале от 0,05 до 0,2 бар. Испытания показали, что концентрирование очищаемой суспензии в 20 раз не приводит к существенному снижению производительности мембранного модуля по фильтрату. Увеличение расхода рециркуляции (тангенциального потока) жидкости приводит к росту потока фильтрата, однако, исходя из технико-экономических соображений, наибольший интерес представляет область низких значений расхода рециркуляции. Результаты исследований показали, что предлагаемая технология ультрафильтрации позволяет практически полностью очистить сточную воду от взвешенных веществ (эффективность очистки более 93%), снизить концентрацию фосфатов на 97%, концентрацию алюминия в фильтрате до 0,04 мг/л.

Ключевые слова: доочистка сточных вод, ультрафильтрация, фосфаты, взвешенные вещества, мембранный модуль.
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The results of investigating the removal of phosphate ions and suspended solids that enhance eutrophication of water bodies from biologically treated domestic wastewater after secondary settling tank are presented. Experimental studies of effluent polishing with the use of ultrafiltration technology in combination with coagulation were carried in the laboratory of the Nizhny Novgorod State University of Architecture and Civil Engineering. The aluminium hydroxychloride dosage of 20 mg/l as Al2O3 was used as a coagulant. Hollow-fiber module manufactured by Fazerkraft Russian Company with polyvinylidenefluoride was used for tangential ultrafiltration in cycle mode. The membrane module is a device with a cylindrical shell with a bunch of hollow fibers inside with porous walls. The impact of transmembrane pressure on the filtration process was investigated. It was found that the specific flow rate of permeate increases with the increase of transmembrane pressure within the range of 0.05–0.2 bars. The tests showed that 20-fold increasing the concentration of the suspension subject to treatment does not result in any significant decrease of permeate production of the membrane module. Increasing recycling rate (of tangential flow) results in the increase of permeate flow; however, on account of technical and economic aspects, the range of low recycle flow values is of most interest. The results of the studies showed that the suggested ultrafiltration technology provided for almost complete elimination of suspended solids (more than 93% treatment efficiency), 97% reduction of phosphates in wastewater, and reduction to 0.04 mg/l aluminium concentration in permeate.
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Приводятся результаты реконструкции канализационных очистных сооружений г. Петродворца, в частности цеха обработки осадков сточных вод. В результате реконструкции достигнуты следующие показатели очищенных сточных вод, мг/л: взвешенные вещества < 5,2; БПК5 3,7; общий азот 5,5; общий фосфор < 0,5. Технологическая схема предусматривает раздельное уплотнение осадков, обезвоживание на центрифугах, транспортировку спиральными конвейерами в специальные бункеры-накопители с выгрузочными устройствами. Откачка осадков из первичных отстойников была оставлена прежней с использованием насосов НН-50-25. В камеру смешения подаются раздельно уплотненные осадки: сырой осадок первичных отстойников и избыточный ил после вторичных отстойников. Раздельно уплотненные осадки поступают в резервуар шлама системы обработки осадков. По результатам пилотных испытаний для обезвоживания осадков были выбраны центрифуги Z4E-4/454 фирмы «Флоттвег». Увеличение концентрации кека достигается за счет специальной конструкции ротора центрифуги Z4E-4/454 и поддержания высокого крутящего момента, создаваемого шнеком. Транспортировка обезвоженных осадков в бункер-накопитель производится с применением спиральных конвейеров. Выгрузочный узел включает в себя два бункера-накопителя, оборудованных выгрузочными днищами, содержащими выгрузочные проемы с установленными на них перекрывающими устройствами, а также горизонтальные шнеки с приводами для транспортирования обезвоженного шлама в выгрузочные проемы. Установлено, что после реконструкции цеха влажность обезвоженных осадков составляет 72,5−75,2% при эффективности задержания сухого вещества 99,7%. Высокий уровень автоматизации процесса обезвоживания позволяет максимально сократить ручной труд, производить загрузку кека в автомобильный транспорт для отправки на утилизацию на заводы сжигания осадков очистных сооружений Санкт-Петербурга.

Ключевые слова: сточные воды, канализационные очистные сооружения, насосная станция, осадок сточных вод, аэротенк, уплотнитель, винтовой конвейер, шнек, бункер-накопитель, выгрузочное устройство.
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The results of upgrading the Petrodvorets wastewater treatment plant, and the sludge treatment facilities, in particular, are presented. The upgrade provided for the following effluent parameters, mg/l: suspended solids < 5.2; BOD5 3.7; total nitrogen 5.5; total phosphorus < 0.5. The process flow scheme includes separate sludge thickening, dewatering in centrifuges, and transportation by spiral conveyor to special storage hopper with unloading devices. The system of pumping sludge out of primary settling tanks was left unchanged with the use of NN-50-25 pumps. Separately thickened raw primary sludge and excess activated sludge from secondary settling tanks are conveyed to the mixing chamber. Separately thickened sludges enter the sludge tank of the sludge treatment system. From pilot experiments Flottweg Z4E-4/454 centrifuges were selected for sludge dewatering. Improving cake dryness is provided by special design of the Z4E-4/454 centrifuge bowl and by maintaining high torque generated by the scroll. Dewatered sludge is transported to the storage tank by spiral conveyors. An outfeed assembly includes two storage hoppers equipped with outfeed bottom plates that have outfeed openings with overlapping devices installed on them, and horizontal scrolls with drives for transporting dewatered sludge into the outfeed openings. It was found that the upgrade of the sludge treatment facilities provided for 72.5–75.2% sludge moisture at 99.7% dry solids capture rate. High level of dewatering process automation allows minimizing manual labor, cake loading into trucks for transportation to wastewater sludge incineration facilities of St. Petersburg for utilization.

Key words: wastewater, wastewater treatment facilities, pumping station, wastewater sludge, aeration tank, thickener, screw conveyor, scroll, storage hopper, outfeed device.
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Описан опыт внедрения технологии очистки природных и сточных вод до нормируемых показателей на динамических осветлителях и механических фильтрах с двухслойной фильтрующей загрузкой. Технология и соответствующее оборудование разработаны специалистами ЗАО НПП «Объединенные водные технологии» (Москва). Динамический осветлитель является результатом модернизации традиционных фильтров с плавающей фильтрующей загрузкой и контактных осветлителей. Модернизация заключалась в усовершенствовании верхних и нижних дренажно-распределительных устройств, также использовалась гранулированная плавающая инертная фильтрующая загрузка (крупность гранул 3–5 мм, плотность 0,8–0,9 г/см3) на основе полимерных материалов (полиэтилена, полипропилена и др.), обладающая высокой механической прочностью и соответственно длительным сроком службы. Рассмотрена технологическая схема очистки воды Новокузнецкого алюминиевого завода (компания «РУСАЛ»), где очищенные воды используются в оборотной системе предприятия для охлаждения основного технологического оборудования и приготовления технологических продуктов и реагентов. С целью последующего продвижения технологии динамического осветления запатентовано устройство – динамический осветлительный фильтр. Это двухкамерный аппарат, состоящий из верхней камеры грубой очистки и нижней камеры тонкой очистки. Принцип его работы заключается в предварительном дозировании коагулянта и флокулянта в исходную воду и фильтрации воды в восходящем потоке через камеру грубой очистки, загруженную плавающим инертным материалом марки INERT® (крупность гранул 3–5 мм), и далее – в нисходящем потоке через камеру тонкой очистки, загруженную крупнозернистым (крупность гранул 1,2–2,5 мм) гидроантрацитом (верхний слой) и мелкозернистым (0,6–1,2 мм) кварцевым песком (нижний слой). Доказано, что динамическое осветление воды эффективнее и экономичнее известных технологий очистки природных и сточных вод, что подтверждается первыми результатами его внедрения.

Ключевые слова: поверхностные воды, сточные воды, динамический осветлительный фильтр, динамический осветлитель, механический фильтр, напорная контактная емкость, инертный загрузочный материал.
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The experience of introducing the technology of purifying natural and wastewater to the regulated quality parameters in dynamic clarifiers and dual-media mechanical filters is presented. The technology and related equipment have been developed by the experts of CJSC NPE «United Water Technologies» (Moscow). Dynamic clarifier is the result of upgrading traditional filters with floating filter media and contact clarifiers. Upgrading included improving upper and bottom drainage distribution devices, and using granulated floating inert filter media (3–5 mm grain size, density 0.8–0.9 g/cm3) based on polymer materials (polyethylene, polypropylene etc) which was characterized by high mechanical strength and, respectively, by long lifetime. The process flow scheme of the Novokuznetsk aluminium smelter (RUSAL Company) wastewater treatment is considered. Industrial effluent of the plant is recycling and used in cooling the basic process equipment as well in manufacturing products and chemicals. In order to further promote the technology of dynamic clarification the dynamic clarification filter was patented. It is a dual-chamber apparatus consisting of an upper primary treatment chamber and a bottom fine treatment chamber. The principle of operation is in preliminary dosing coagulant and flocculant into incoming water and upward water flow filtering through the primary treatment chamber with INERT® floating inter filter media (3–5 mm grain size), and further filtering through the fine treatment chamber with coarse-grained hydro-anthracite (1.2–2.5 mm grain size) (upper layer) and fine grained (0.6–1.2 mm) quartz sand (bottom layer). The first results of introducing dynamic water clarification prove that it is more efficient and cost-effective compared to the traditional technologies of natural and wastewater treatment.

Key words: surface waters, wastewater, dynamic clarification filter, dynamic clarifier, mechanical filter, pressure contact tank, inert filter media.
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При создании локальных очистных сооружений на Белгородском абразивном заводе специалисты компании «ЭкоТОН» использовали комплексный многофакторный подход с проведением предпроектных исследований и настройкой работы сооружений для достижения гарантированной эффективности очистки сточных вод. Проведение предпроектных экспериментальных исследований обусловлено разработкой оптимальной технологической схемы локальных очистных сооружений с учетом комплекса взаимосвязанных факторов, определяющих технологическую и экономическую эффективность их работы. В результате изысканий предложена технологическая схема, обеспечивающая нормативное качество очищенных сточных вод для сброса в канализацию. Детально описана технологическая схема очистки сточных вод Белгородского абразивного завода, доказана целесообразность применения нового оборудования торговой марки «ЭКОТОН» – флотационной установки ФТ и шнекового дегидратора MDQ. На основании экспериментальных данных по показателям качества сточных вод до и после обработки рассчитана эффективность очистки и определены параметры для выбора оптимального режима работы локальных очистных сооружений. Результаты проведенных измерений показали, что эффективность очистки сточных вод постоянна во всем исследованном интервале исходных концентраций загрязнений. Это свидетельствует о корректном выборе технологической схемы очистки с учетом графика работы предприятия, характера загрязняющих веществ и т. д. Высокая степень (до 98,2%) снижения концентрации жиров, масел и нефтепродуктов доказывает, что дозы реагентов подобраны оптимально, очистка сточных вод на флотационной установке проходит эффективно. Расход флокулянта составляет не более 25 кг в месяц по сухому веществу при расходе сточных вод до 6200 м3 в месяц.

Ключевые слова: сточные воды, локальные очистные сооружения, решетка, песколовка, флотатор, дегидратор.
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In the process of developing local treatment facilities at the Belgorod Abrasive Plant the experts of EkoTON Company used integrated multi-factor approach with exploratory design and adjustment of the facilities to provide for assured efficient wastewater treatment. Carrying our exploratory experimental design was motivated by developing an optimal process flow scheme of the local treatment facilities with account of the set of interrelated factors that determine both process and economic efficiency of their operation. As a result of the survey a process flow scheme was suggested that ensured meeting the standard effluent quality for discharge into the public sewer. The process flow scheme of the Belgorog abrasive plant wastewater treatment is described in details; the expediency of using EKOTON advanced equipment – flotation unit and MDQ screw dehydrator is proved. On the basis of experimental data on raw wastewater and effluent quality the efficiency of treatment was calculated and the parameters required to choose the optimal operation mode of the local treatment facilities were determined. The measurement results showed that the wastewater treatment efficiency has been permanent for the entire period of observing the initial pollution concentrations. This fact gives evidence of the correct choice of the process flow scheme with account of the operating schedule of the plant, pollution form etc. The high efficiency (to 98.2%) of reducing the concentration of grease, oils and oil products proves the optimal chemical dosages and efficient wastewater treatment in the flotation unit. The flocculant consumption is less than 25 kg per month as dry matter at the wastewater flow rate to 6200 m3 per month.

Key words: wastewater, local treatment facilities, screens, grit chamber, flotation unit, dehydrator.
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Рассмотрена перспективная технология бестраншейного ремонта старых трубопроводов с помощью гидроприводных установок с рабочим механизмом, представляющим собой режущую головку с дисковыми ножами и конический расширитель. Безударное разрушение труб значительно снижает вероятность осыпания грунта и повреждения проходящих рядом подземных коммуникаций. Анализ аналогов рабочих механизмов гидроприводных установок для бестраншейного ремонта трубопроводов (Grundoburst Tracto-Technik, Германия и Hydro Burst Vermeer, США) выявил ряд недостатков, заключающихся в ограниченной области применения и недостаточной универсальности этих механизмов, не позволяющих: протягивать новый пластмассовый трубопровод увеличенной длины; ремонтировать трубопроводы, имеющие повороты и изгибы; реконструировать трубопроводы расширенного диапазона диаметров с помощью одного комплекта. Было изготовлено и испытано три опытных образца рабочего механизма на основе гидроприводных установок. Первый опытный образец, предназначенный для протягивания нового пластмассового трубопровода, позволяет увеличить длину протягиваемого нового пластмассового трубопровода в 1,5–2 раза (до 200 м и более). Второй служит для ремонта трубопроводов, имеющих изгибы и повороты с углом изгиба до 45 градусов. При увеличении количества звеньев шарнира значение угла изгиба может быть увеличено (до 70 градусов). Третий – для ремонта трубопроводов разных диаметров (от 150 до 200 мм) с помощью одного комплекта. Такая конструкция упростит и удешевит данную технологию. Предложенные конструкции универсальных рабочих механизмов на основе гидроприводных установок обеспечивают реализацию бестраншейного ремонта трубопроводов в различных условиях эксплуатации.

Ключевые слова: трубопровод, бестраншейный ремонт, гидроприводная установка, рабочий механизм, тяговый элемент.
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The advanced technology of trenchless rehabilitation of old pipelines with the use of hydraulic machines with the working mechanism that includes a cutter block with disk blades and a conical expansion tool is considered. Shockless pipe destruction provides for reducing significantly the risk of soil sloughing and damage of the adjacently laid underground utilities. The analysis of similar working mechanisms of the hydraulic machines for trenchless pipe renovation (Grundoburst Tracto-Technik, Germany, and Hydro Burst Vermeer, USA) revealed a number of drawbacks consisting in the limited application area and low level of versatility of these working mechanisms that did not provide for pulling through a new plastic pipe of extended length; repairing pipelines with bends and turns; renovating pipelines of wide diameter range with the use of a single equipment set. Three prototypes of the working mechanism based on hydraulic machines were manufactured and tested. The first prototype provides for pulling through a new plastic pipe that is 1.5–2 times longer (to 200 meters and more). The second is designed for the renovation of pipelines with up to 45 degrees bend angle. Adding joint assembly links allow increasing the bend angle (to 70 degrees). The third prototype is designed for renovating pipelines of various diameters (fracture from 150 to 200 mm) with the use of a single set. This design makes the given technology more simple and cheap. The suggested designs of the universal working mechanisms based on hydraulic machines provide for trenchless pipeline rehabilitation under various operating conditions.

Key words: pipeline, trenchless rehabilitation, hydraulic machine, working mechanism, pulling part.
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Приведена информация по организации системы мониторинга температуры и давления в сетях водоснабжения г. Якутска. При эксплуатации систем водоснабжения города в условиях низких температур требуется постоянный контроль температуры и давления сетевой воды для предотвращения промерзания трубопровода и перегрева перекачиваемой воды. С этой целью разработаны автоматизированные системы контроля температуры и давления в сетях. Для дистанционной передачи данных по управлению системой использована технология Circuit Switched Data (CSD)  для мобильных сетей стандарта GSM. С помощью этой технологии два GSM-модема могут установить канал связи для приема данных. Для функционирования такой системы на удаленной точке наблюдения необходимо наличие сигнала сотовой связи выбранного оператора на объекте и постоянное электропитание. В качестве первичных преобразователей температуры и давления использовались датчики давления АИР-10Н и температуры ТСПУ-205-Н с унифицированным сигналом 4–20 мА, для дальнейшего преобразования сигналов и интерфейса – модули УСО (устройства связи с объектами) производства ООО НПП «Элемер». Обмен данными между компьютером и модулями аналогового ввода осуществляется посредством версии протокола MODBUS. Для управления комплексом разработана информационная компьютерная система, включающая базу данных с использованием Microsoft SQL Server 2008 Express, службу опроса точек с помощью сервисного приложения Windows, интерфейс диспетчера. В настоящее время система стабильно функционирует в режиме регулярного автоматического опроса. Разработанный комплекс может обеспечить сбор данных с 200–300 объектов наблюдения.
Ключевые слова: мониторинг, диспетчеризация, водоснабжение, температура, давление, трубопровод.
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The information on the design of the system of monitoring temperature and pressure in the water distribution networks of Yakutsk is presented. In operating the municipal water supply under low temperature conditions continuous water temperature and pressure monitoring in the network is needed to prevent from pipeline freezing and overheating of the pumped water. To this end automated systems of temperature and pressure monitoring in the networks have been developed. To provide for the data remote transfer for the system control Circuit Switched Data (CSD) technology for GSM mobile networks is used. With the help of this technology two GSM modems can establish a communication channel for import of data. For the operation of this system at a remote measuring point a cellular communication signal of the selected operator at the facilities together with continuous power supply shall be available. AIR-10N pressure sensors and TSPU-205-N temperature sensors were used as transmitters with 4–20 mA standardized signal; CPU – computer-process interface modules manufactured by Elemer SPE OJSC were used for subsequent transformation of signal and interface. Exchange of data between the computer and analogue input modules is ensured by MODBUS protocol version. To provide for the system control an information computerized system including a data base with Microsoft SQL Server 2008 Express, a service of terminal polling with the help of Windows service application, and an operator interface was developed. At present the system is operating steadily in the mode of systematic polling. The designed system can provide for collecting data from 200–300 measuring points.
Key words: monitoring, centralized control, water supply, temperature, pressure, pipeline.
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